

BIBLIOTECA
COMILLAS
Teología

PUBLICACIONES
DE LA UNIVERSIDAD
PONTIFICIA COMILLAS

04

PEDIDOS:
Servicio de Publicaciones
c/ Universidad Comillas, 3
Tel.: 91 734 39 50 - Fax: 91 734 45 70

José García de Castro Valdés
Santiago Madrigal Terrazas
(editores)

MIL GRACIAS DERRAMANDO

Experiencia del Espíritu ayer y hoy

Libro homenaje a los profesores
Santiago Arzubialde SJ, Secundino Castro OCD
y Rafael M^a Sanz de Diego SJ



2011

ÍNDICE

	<i>Págs.</i>
PRESENTACIÓN	
Tres vidas y un testimonio	15
Introducción de los editores	17
Los profesores	21
I. OBERTURA: «DECID SI POR VOSOTROS HA PASADO»	
ESPIRITUALIDAD: LENGUAJE E IDENTIDAD EN UN MUNDO AMBIGUO Y CONFUSO .. <i>Augusto Guerra, OCD</i>	43
EL ROSTRO COMPROMETIDO DE LA ESPIRITUALIDAD	67
<i>Luis González-Carvajal Santabárbara</i>	
ACCIÓN SOCIAL Y ESPIRITUALIDAD IGNACIANA. LA JUSTICIA QUE BROTA DE LA FE . <i>Julio Luis Martínez Martínez, SJ</i>	79
II. BÍBLICA: «DO MANA EL AGUA PURA»	
HABLAR, ESCUCHAR Y CONTEMPLAR: JOB E IGNACIO DE LOYOLA	107
<i>Enrique Sanz Giménez-Rico, SJ</i>	
LOS PERSONAJES SECUNDARIOS EN LA NARRACIÓN BÍBLICA: ABDÍAS, EL «SERVIDOR DEL SEÑOR» Y EL PROFETA ELÍAS (1RE 18, 1-16)	121
<i>Carmen Yebra Rovira</i>	
LA ESPIRITUALIDAD DEL SÈGUIMIENTO Y DISCIPULADO EN EL EVANGELIO DE SAN MARCOS	137
<i>Pablo Alonso Vicente, SJ</i>	

[JESÚS] BAR(R)ABAS Y JESÚS LLAMADO EL MESÍAS (Mt 27,17). DOS VARIANTES TEXTUALES Y SU RECEPCIÓN EN LAS BIBLIAS TRADUCIDAS AL ESPAÑOL	153
<i>Antonio Vargas-Machuca, SJ</i>	
¿Y SI NO HAY HERIDAS EN JN 20,19-29?	171
<i>Francisco Ramírez Fueyo, SJ</i>	
III. MAESTROS DE ESPIRITUALIDAD: «... QUE YA SÓLO EN AMAR ES MI EJERCICIO»	
CRISTO SABIDURÍA EN ORÍGENES	187
<i>Fernando Rivas Rebaque</i>	
EL CONCEPTO «REPARACIÓN» EN SAN LEÓN MAGNO	213
<i>Nurya Martínez-Gayol Fernández, ACI</i>	
DER WISE MEISTER ECKHART. ZUM 750. GEBURTSJAHR MEISTER ECKHARTS ..	233
<i>Alois María Haas</i>	
SAN JUAN DE ÁVILA: CARTAS DE CONSUELO EN LA TRIBULACIÓN	247
<i>María Jesús Fernández Cordero</i>	
SER SAL DE LA TIERRA: ESPIRITUALIDAD LAICAL EN EL PENSAMIENTO DE PEDRO POVEDA	267
<i>Elisa Estévez López</i>	
EL SABER MÍSTICO. LA PLENITUD DEL SABER EN EDITH STEIN	289
<i>Francisco Javier Sancho Fermín, OCD</i>	
IV. IGNATIANA: «A ZAGA DE TU HUELLA»	
EL JESUITA: RASGOS CONSTITUTIVOS DE SU VOCACIÓN Y SU «MODO DE PROCEDER» EN LAS CONSTITUCIONES DE LA COMPAÑÍA DE JESÚS	307
<i>Juan Manuel García-Lomas Pradera, SJ</i>	
«DIOS TODO EN TODO». «TODO», OTRA CLAVE DE LOS EJERCICIOS	325
<i>Josep M. Rambla Blanch, SJ</i>	
LA FORMACIÓN VOCACIONAL EN LAS CONSTITUCIONES DE LA COMPAÑÍA DE JESÚS: UN PROCESO SIEMPRE ABIERTO	343
<i>Pascual Cebollada Silvestre, SJ y Luis M^a García Domínguez, SJ</i>	

FRANCISCO DE BORJA (1510-1571), RECEPTOR DEL CARISMA IGNACIANO	379
<i>José García de Castro Valdés, SJ</i>	
V. CARMELITANA: «ENTREMOS MÁS ADENTRO EN LA ESPESURA»	
TRATADOS DE ORACIÓN EN EL CARMELO TERESIANO: SIGLOS XVI-XVIII. NOTAS BIBLIOGRÁFICAS	403
<i>Daniel de Pablo Maroto, OCD</i>	
FE Y EXPERIENCIA EN JUAN DE LA CRUZ. ANOTACIONES SOBRE LA CRISTOLOGÍA DEL CÁNTICO ESPIRITUAL	417
<i>José-Damián Gaitán, OCD</i>	
PNEUMATOPATÍA TERESIANA. EL ESPÍRITU SANTO EN EL PROCESO DE CONVERSIÓN-LIBERACIÓN DE SANTA TERESA	435
<i>Rómulo Cuartas Londoño, OCD</i>	
CRISTO EN LAS RECREACIONES PIADOSAS DE SANTA TERESA DEL NIÑO JESÚS	451
<i>Emilio José Martínez González, OCD</i>	
VI. THEOLOGICA: «LA MÚSICA CALLADA»	
DEL «DEUS SEMPER MAIOR» A UNA CREACIÓN «SIEMPRE MAYOR». ENTRE FILOSOFÍA Y ESPIRITUALIDAD	471
<i>Manuel Cabada Castro, SJ</i>	
LA ESPIRITUALIDAD DE JESUCRISTO: FUNDAMENTACIÓN	493
<i>Gabino Uríbarri Bilbao, SJ</i>	
LA VIDA HUMANA Y LA TEOLOGÍA. EL VALOR DE UN MISTERIO SUSTENTADO EN LA INFINITUD	511
<i>José Manuel Caamaño López</i>	
LA CONTEMPLACIÓN DE LA NATURALEZA. ASPECTOS MISTAGÓGICOS	527
<i>Pedro Rodríguez Panizo</i>	
LA LIBERTAD DEL HOMBRE ANTE DIOS. COMENTARIO A LA PRIMERA PARTE DE DE SERVO ARBITRIO (1525)	541
<i>Pedro Castelao</i>	
LA SOTERIOLOGÍA PNEUMATOLÓGICA DE F. SCHLEIERMACHER EN LA FE CRISTIANA .	559
<i>Ángel Cordovilla Pérez</i>	

MIL GRACIAS DERRAMANDO

APROXIMACIÓN A UNA ESPIRITUALIDAD Y MÍSTICA ECLESIAL DESPUÉS DEL CONCILIO VATICANO II	579
<i>Santiago Madrigal Terrazas, SJ</i>	
VII. HISTÓRICA: «DE TI ME VAN MIL GRACIAS REFIRIENDO»	
LAS MONJAS DEL ANTIGUO RÉGIMEN: LIBRES, CASADAS Y RICAS	603
<i>Teófanés Egido López, OCD</i>	
LOS NOVICIADOS DE JESUITAS EN LOS AÑOS VEINTE Y TREINTA DEL SIGLO XX ..	621
<i>Manuel Revuelta González, SJ</i>	
EL CURA RURAL ESPAÑOL	637
<i>Alfredo Verdoy Herranz, SJ</i>	
EL CATOLICISMO LIBERAL ESPAÑOL DEL SIGLO XIX: LA PRIMERA PRENSA CATÓLICA CONTEMPORÁNEA	647
<i>Luis Fernando Ladeveze Piñol</i>	
EL ASOCIACIONISMO CATÓLICO Y LA EDUCACIÓN EN EL PRIMER TERCIO DEL SIGLO XX ESPAÑOL	661
<i>M^a Dolores Peralta Ortiz</i>	

PRESENTACIÓN

- TRES VIDAS Y UN TESTIMONIO
Gabino Uríbarri Bilbao (Decano Facultad Teología)
- INTRODUCCIÓN DE LOS EDITORES
- LOS PROFESORES

TRES VIDAS Y UN TESTIMONIO

GABINO URÍBARRI BILBAO, SJ
Decano Facultad de Teología
Universidad P. Comillas-Madrid

Con la jubilación de los profesores Santiago Arzubialde, SJ; Secundino Castro, OCD, y Rafael María Sanz de Diego, SJ se nos va un trío de la Facultad con algunas características comunes. Tres sacerdotes y religiosos que han dedicado gran parte de su actividad apostólica a la docencia, la investigación y la gestión académica a lo largo de varios decenios. Pero sobre todo son tres vidas entregadas a dar testimonio vivo, a través del pensamiento y del trabajo intelectual, de que merecía la pena el cambio que supuso en su día el Concilio Vaticano II. Por su generación, los tres se formaron como niños y adolescentes en los tiempos anteriores al Concilio. Los tres ingresaron ya sea en los carmelitas descalzos, Secundino, o en los jesuitas, Santiago y Rafael María, también antes del Concilio. Y los tres vivieron las convulsiones del tiempo postconciliar dentro de sus respectivas órdenes religiosas, a la vez que su formación teológica ya estuvo imbuida por una primerísima recepción del Concilio en las aulas y en la producción teológica.

Nos encontramos pues ante tres vidas cuya trayectoria intelectual ha estado marcada por la tarea de la recepción conciliar inicial y la maduración de lo que el Concilio significaba. Por supuesto esto ha requerido discernimiento y reconocer algunos errores. A pesar de ello, su talante y su producción está marcado por el trazo grueso del reconocimiento de que con el Concilio el viento fresco del Espíritu sopló sobre la Iglesia la brisa de la renovación. Su testimonio de fidelidad en tiempos revueltos, de dedicación al estudio en momentos de menosprecio del mismo, de sabiduría para hacer balance y de confianza en la guía de Dios sobre su Iglesia nos

espolea a seguir trabajando en la Facultad de Teología en este camino. Más allá de las divergencias debidas al área académica que han cultivado, al carácter y la sensibilidad de cada uno, han dado testimonio con toda una vida del valor del acontecimiento conciliar, en su espíritu y su letra. Nos entregan el testigo para proseguir en esta línea. Lo recogemos con agradecimiento, como manifiesta el número de colegas, de Comillas y de fuera, que han colaborado. También con la conciencia de la responsabilidad que le corresponde a una Facultad de Teología que se precie de ser tal de generar pensamiento nuevo, eclesial, riguroso, a la altura del tiempo, en diálogo franco con las tendencias y opiniones dentro y fuera de la Iglesia, sin miedo y con razones ponderadas.

Hemos elegido como línea conductora de esta miscelánea de homenaje la historia de la espiritualidad en sentido amplio, con la intención de ofrecer también una contribución que sea útil a los estudiantes y a quienes cultivan estas disciplinas teológicas. La historia de la espiritualidad representa un punto notable de intersección común en sus trayectorias: un historiador (Sanz de Diego), que también se ha ocupado ampliamente de la doctrina social de la Iglesia; un teólogo espiritual (Arzubialde), con un fuerte aliento dogmático y patrístico, destacado especialista en espiritualidad ignaciana; un biblista y teólogo espiritual (Castro), experto en el terreno teresiano y sanjuanista. La calidad y cantidad de las aportaciones manifiestan el cariño que han suscitado entre sus compañeros, así como la variedad de los temas de los que se han ocupado a través de su dilatada trayectoria académica. Estamos seguros de que Aquel que ve en lo escondido sabrá pagarles mejor que nosotros todos sus empeños y desvelos, que con este homenaje les agradecemos de corazón.

GABINO URÍBARRI BILBAO, SJ
Decano de la Facultad de Teología

INTRODUCCIÓN DE LOS EDITORES

Ha pasado rápidamente el tiempo desde que recibimos el encargo de confeccionar un libro de homenaje para los profesores Santiago Arzubialde, Secundino Castro y Rafael Sanz de Diego. En la forma de proyecto recibió el título provisional y tentativo de *Experiencia del Espíritu ayer y hoy*, dando así cabida a las facetas múltiples que entraña la amplitud de la noción «espiritualidad» y a sus variadas realizaciones históricas, con un énfasis especial —como era más que previsible— en la tradición carismática de carmelitas y jesuitas, pero dejando la puerta abierta a otras aproximaciones, bien de otros maestros de la vida mística, bien desde las diferentes perspectivas del quehacer teológico, con una mirada bíblica, sistemática, ético-moral o socio-histórica. Ahora, el resultado final va presidido por una máxima de S. Juan de la Cruz: *Mil gracias derramando*. Y así ocurre también en las sucesivas secciones de la obra. En cualquier caso, este libro nació con el ánimo de dejar constancia de la fecunda intersección de teología y espiritualidad, cuando el pensar y razonar humanos se ven fecundados por la luz divina, como recuerda la sabia instrucción formulada por S. Buenaventura: «No crea nadie que le basta la lectura sin la unción, la especulación sin la devoción, la investigación sin la admiración, la circunspección sin el regocijo, la pericia sin la piedad, la ciencia sin la caridad, la inteligencia sin la humildad, el estudio sin la gracia divina» (*Itinerarium mentis in Deum*, Prol. n. 4).

La «espiritualidad» constituye una dimensión fundamental del ser y de la vida humana, que provoca en todo tiempo y lugar una sensibilidad religiosa con interrogantes nuevos y cuestiones permanentes, dentro y fuera del ámbito de la fe cristiana. Ciertamente, en el centro se halla el ser humano, que quiere abrirse a la trascendencia, sea cristiano o de cualquier otro credo religioso. Un libro como éste que toma por hilo directriz la *historia*

de la espiritualidad sitúa esa realidad básica de lo humano en un campo de tensiones amplio y sumamente fructífero que ofrecen un amplio abanico de temas: entre la interioridad y el compromiso socio-político; entre las formas de piedad personal más tradicionales y las nuevas formas de experiencia religiosa, entre el fundamento bíblico de la experiencia espiritual de Dios y las perspectivas propias de las otras materias teológicas.

Reconozcamos, por otro lado, que la espiritualidad no es una perspectiva que se añada de forma postiza a la reflexión teológica de personas piadosas. No es tampoco una serie de exhortaciones devotas que sirvan para edulcorar el carácter abstracto de la ciencia de la fe. La espiritualidad es, por el contrario, una dimensión integrante del quehacer teológico, so pena de recorrer caminos diversos a los que le ha señalado la revelación divina. La espiritualidad está integrada en el mismo acontecimiento de la autocomunicación de Dios y en la recepción creyente por parte de la Iglesia y del cristiano. En el caso de quien se dedica a la teología, la espiritualidad es la repercusión del esfuerzo de la razón para adquirir la inteligencia de la fe. En palabras de H. U. von Balthasar: «No existe en la teología ninguna investigación que no deba exhalar necesariamente el aliento de ese orante buscar».

A la luz de estos presupuestos, este libro que está articulado en seis secciones echa a andar con una especie de obertura que atiende a los signos de los tiempos bajo la rúbrica «decid si por vosotros ha pasado». Acoge, a continuación, algunos interrogantes dirigidos a la Escritura, «do mana el agua pura»: ¿qué significan vida espiritual, oración, seguimiento en el testimonio de algunos personajes bíblicos? Este libro informa acerca de algunas formas de expresión religiosa tal y como se han ido manifestando en el curso de la historia, a través de los maestros y de las corrientes de la espiritualidad, para dar cuenta de las diversas formas de oración y meditación, de la vivencia sacramental y litúrgica. La sección tercera, «Que ya solo en amar es mi ejercicio», está dedicada a grandes figuras, desde Orígenes y León Magno, a E. Stein y Pedro Poveda, pasando por el Maestro Eckhart y S. Juan de Ávila. Este recorrido por la gran tradición de forjadores de espiritualidad avanza y se centra, primeramente, en el legado de la familia ignaciana, donde varios trabajos contemplan la inspiración y la obra de Ignacio de Loyola, que toma prestado el adagio sabroso de Juan de Yepes, «A zaga de tu huella». Siguen a estas páginas estudios de autores de la familia carmelitana que invitan a entrar «Más adentro en la espesura», de la mano de los grandes místicos, Teresa de Jesús y Juan de la Cruz, con Teresa de Lisieux, al fondo.

La sección sexta, «la música callada», explora de diversas maneras cómo sea la teología, esa docta ignorancia acerca del *Deus semper maior*, una mistagogía: desde la naturaleza y la realidad creada, desde Jesucristo como

lugar de siembra de la espiritualidad y de encuentro de la humanidad con Dios, con su asiento en la libertad y el amor derramado en el corazón humano y su ansia de infinitud, con sus reminiscencias pneumatológicas que preparan la posibilidad de una mística eclesial. Donde se debilita la fuerza incarnatoria de la espiritualidad cristiana, ésta corre el peligro de extinguirse. Esta miscelánea se cierra con un último bloque, de apuntes históricos diversos, «de Ti me van mil gracias refiriendo», sostenido por el núcleo del misterio pascual que bien compendian aquellas palabras de la primera carta de Pedro: «muerto en la carne, vivificado en el espíritu» (1 Pe 3, 18).

JOSÉ GARCÍA DE CASTRO VALDÉS, SJ
SANTIAGO MADRIGAL TERRAZAS, SJ

